

Culte autrement V2R du 22 mars 2020

« Office de type monastique »

1) Ouverture

Au nom du Père, du Fils et du Saint-Esprit. Amen ! Dieu, viens à mon aide ! **Seigneur, à notre secours ! Rendons gloire au Père tout-puissant, à son Fils, Jésus-Christ, le Seigneur, à l'Esprit qui habite en nos cœurs, pour les siècles des siècles ! Amen !**

J'ai cherché le Seigneur, et il m'a répondu. Il m'a délivré de toutes mes frayeurs, et m'a donné sa paix. Il a imposé le silence intérieur là où tout était chaos en moi. Qui regarde vers lui rayonne de joie, et n'a pas à rougir de honte. Qui écoute reçoit Sa Parole qui est vie et lumière. Gloire soit au Père, au Fils, et au Saint-Esprit, maintenant et toujours, et aux siècles des siècles. Amen !

CHANT n° 22-07, st 1,2,3 : « Ecoute, entends la voix de Dieu... »

2) Psaume 27 antiphoné

Le Seigneur est ma lumière et mon salut ;

De qui aurais-je crainte ?

Le Seigneur est le rempart de ma vie ;

devant qui tremblerais ?

**Si des méchants s'avancent contre moi
pour me déchirer,**

**Ce sont eux, mes ennemis, mes adversaires,
qui perdent pied et succombent.**

Qu'une armée se déploie devant moi,
mon cœur est sans crainte ;

Que la bataille s'engage contre moi,
je garde confiance.

**J'ai demandé une chose au Seigneur,
la seule que je cherche :**

**Habiter la maison du Seigneur
tous les jours de ma vie,**

**Pour admirer le Seigneur dans sa beauté
et m'attacher à son temple.**

Oui, il me réserve un lieu sûr
au jour du malheur ;

Il me cache au plus secret de sa tente,
il m'élève sur le roc.

Maintenant, je relève la tête
devant mes ennemis.

J'irai célébrer dans sa tente

le sacrifice d'ovation ;

Je chanterai, je fêterai le Seigneur.

Ecoute, Seigneur, je t'appelle !

Pitié ! Réponds-moi !

Mon cœur m'a redit ta parole :

« Cherchez ma face ! »

C'est ta face, Seigneur, que je cherche :

Ne me cache pas ta face.

N'écarte pas ton serviteur avec colère :

Tu restes mon secours.

Ne me laisse pas, ne m'abandonne pas,

Dieu, mon salut !

Mon père et ma mère m'abandonnent ;

Le Seigneur me reçoit.

Enseigne-moi ton chemin, Seigneur.

Conduis-moi par des routes sûres,

malgré ceux qui me guettent.

Ne me livre pas à la merci de l'adversaire :

Contre moi se sont levés de faux témoins

qui soufflent la violence.

Mais j'en suis sûr, je verrai les bontés du Seigneur

sur la terre des vivants.

Espère le Seigneur, sois fort et prends courage ;

Espère le Seigneur !

Rendons gloire au Père tout-puissant, à son fils Jésus-Christ, le Seigneur, à l'Esprit qui habite en nos cœurs, pour les siècles des siècles. Amen !

CHANT n° 12-13, st 1,2,3,4 : « Je chanterai le nom du Seigneur... »

3) Lecture de Jean chapitre 9, versets 1 à 5

En passant, Jésus vit un homme aveugle de naissance. Ses disciples lui posèrent cette question : « Rabbi, qui a péché pour qu'il soit né aveugle, lui ou ses parents ? » Jésus répondit : « Ni lui, ni ses parents. Mais c'est pour que les œuvres de Dieu se manifestent en lui ! Tant qu'il fait jour, il nous faut travailler aux œuvres de celui qui m'a envoyé : La nuit vient où personne ne peut travailler ; Aussi longtemps que je suis dans le monde, je suis la lumière du monde.

Seigneur, ta Parole est une lampe pour mes pas, une lumière pour notre sentier. Amen !

4) Méditation de France Quéré : « Maître, qui a péché, lui ou ses parents, pour qu'il soit né aveugle ? »

« Maître, qui a péché, lui ou ses parents,
pour qu'il soit né aveugle ? »

France Quéré

Avec vivacité, Jésus écarte l'imputation à une faute humaine : « Ni lui, s'écrie-t-il, n'a péché, ni ses parents ». Alors qui ? Il ne reste que Dieu à la barre de l'accusation. Mais le Christ poursuit : « C'est pour que soient manifestées les œuvres de Dieu en lui ».

Les disciples interrogeaient sur les causes ; Jésus répond par les effets. Arrêtons-nous sur ce qui semble une dérobade. C'est vraiment une réponse.

Jésus prie ses disciples de ne pas tourner la tête vers la nuit compacte de la douleur : rien n'y luit ; le mal ne s'explique pas. S'il s'expliquait, il serait légitime. Il s'incorporerait à l'ordre du monde, il sculpterait une pierre de l'édifice et, par conséquent, cesserait d'être exécration, puisqu'il concourrait au bien individuel ou collectif.

Sur la cause, Jésus se tait. Inutile d'inventorier l'ordre des causes : il est définitivement scellé. Le mal est ténèbres, son énigme ne desserrera pas les dents. La lumière n'est pas derrière nous, dans la profondeur des causes, elle est devant, à l'horizon de nos désirs et de nos volontés.

La pensée spéculative s'interrompt, vaincue d'avance. Il n'y a rien à penser, et par conséquent il faut sortir de la pensée pour

entrer dans le monde des actes. Interrogé par les disciples, Jésus change une énigme en un projet, l'obscurité du malheur en un signe éblouissant de la grâce. On lui demandait : pourquoi est-il aveugle ? Il répond non pas « parce que », mais « afin que » : « afin que soient manifestées en lui les œuvres de Dieu ».

Absent des maléfices, Dieu réapparaît dans l'urgence de la guérison : « Les œuvres de Dieu ». Avec les mêmes mots, Jésus poursuit : « il nous faut accomplir les œuvres ». Littéralement, il dit : il nous faut travailler le travail de celui qui m'a envoyé tant qu'il fait jour. Les disciples attendaient une spéculation, leur maître répond par le corps à corps avec la douleur, et l'effort demandé par son Père. Les yeux de l'aveugle étaient clos sur le mystère du mal, comme les nôtres. Ils s'ouvrent à la lumière que répandent sur lui les mains inspirées du Christ.

Il nous faut travailler. L'action est promue en pensée. Elle en revêt l'éminente dignité et délivre le sens de ce qui n'a pas de sens. Devant le mal, Jésus dit de quel côté il se met, et l'absoluité de son engagement. Tant que la souffrance ne sera pas vaincue, il la chargera sur ses épaules et gravira avec nous la colline du Golgotha.

In *Si je n'ai pas la charité*, Desclée de Brouwer 1994, p. 44 s.

5) Silence

CHANT n°31-28, st 1,2,3,4,5 : « Toi qui es lumière... »

6) Prière d'intercession :

Seigneur, notre Dieu et notre Père, reçois notre adoration et nos actions de grâces, car tu as fait briller ta lumière dans nos ténèbres, et tu nous permets d'ouvrir nos yeux et de contempler ta gloire sur la face de Jésus-Christ.

Dans ta bonté, tu ne t'es pas lassé de nous, tu nous as cherchés au milieu de l'agitation et de la foule de choses qui nous détournent de toi. Nous étions désabusés et indifférents, nous ne voyions pas ta présence et ton œuvre en nous et autour de nous, mais tu es venu guérir notre regard et éclairer notre chemin : Tu nous entoures de ta grâce et tu nous gardes à ton service.

Renouvelle notre foi, notre espérance et notre amour. Fais-nous discerner les occasions que tu nous offres de témoigner de toi dans un monde menacé et au milieu d'une humanité désemparée qui ne savent plus contempler les belles réalités de la vie.

Par la grâce de l'Esprit-Saint, fais de nous une Eglise fidèle et vigilante qui sache encore avoir les yeux ouverts sur les besoins du monde auprès et au loin de nous.

Souviens-toi de ceux qui n'ont pas encore vu briller l'éclat de l'Évangile et qui n'ont pas reconnu ton amour et ton salut en la personne de Jésus ; Conduis-les toi-même à la rencontre du Christ.

Ô Dieu, nous te bénissons de nous avoir promis que les ténèbres ne pourront jamais l'emporter sur ta lumière. Nous te bénissons d'être notre Dieu, afin que nous soyons ton peuple, l'Eglise que tu rassembles du milieu des nations pour ta gloire, pour témoigner de ta bonté fidèle.

Que les fêtes de Pâques qui approchent servent à nous rapprocher de toi par la grâce du Christ qui s'est donné pour nous. Que dans le monde entier, ton Eglise te proclame et te célèbre afin que tous les hommes voient et connaissent ton salut.

Et dans la paix, nous continuons de te prier... (PRIERE LIBRE)

Dieu qui as dit : « Que la lumière brille du sein des ténèbres ! », fais briller ta lumière dans nos cœurs, afin que resplendisse pour nous et pour tous les hommes, en la personne de Jésus-Christ, la connaissance de ta gloire. Exauce-nous, nous t'en prions, pour l'amour de ton nom.

Et ensemble, unis par ton Esprit, et en communion avec tous ceux qui te prient, nous te disons la prière que Jésus lui-même nous a apprise et confiée : « Notre Père qui est aux cieux... »

CHANT n° 62-80: « Dans les jours qui viennent... »

7) Envoi :

Ouvre mes yeux, Seigneur, aux merveilles de ton amour, Je suis l'aveugle sur le chemin. Guéris-moi, je veux te voir.

Que le Seigneur te bénisse et te garde! Que le Seigneur fasse rayonner sur toi son regard et t'accorde sa grâce ! Que le Seigneur porte sur toi son regard et te donne la paix ! Amen !